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La querella 
de la Caja 

contra 
AND ALAN 

1̂ 0 estamos 
solos 

Jados los partidos de la iz-
¿ierda, las seis centrales sin-
\ciiks de clase y numerosas 
0n¡zaciones populares han for
ado piña en torno a ANDA-

por entender que la que
de 1 J- Sancho Oronda 

'¡'un hecho político grave. 
;in contraportada). 

Semana Santa 
en Jaca 

Cruces,., 
gamadas 

La pasada Semana Santa ja-
\túm a punto estuvo de con-
Mlm en Semana Trágica por 
[ob >' gracia de la violenta 

de un grupo de «ultras» 
y forasteros a diferentes 

\mnos de probada solvencia 
Umocrática. Autoridades y res-
mmbles del orden han abierto 
\m denso paréntesis de silencio. 

Preautonomía 
de Aragón 

La lucha 
ique no cesa 

i " izquierda más influyente 
k Aragón - e l PSOE, el PCE 

p el PTE— considera la pre-
¡fwtonom/a como una vía abierta 

plantea la necesidad de la 
midad de cara al autogobierno 
\h Aragón, a pesar de las dife-
W« matizaciones de cada 

Wo. (Coloquio en págs. cen-

Tarazona 

Las obras 
de la Obra 

. jtowms el ayuntamiento de 
V^ona niega el pan y la sal 

« ««/ca asociación de vecinos 
Wi„?nt?~-' llueven sobre ** 
\CÍ m públicas i ™ la E1pmende capitular'{Pá-

A b r i l , a u t o n o m i s t a s m i l 

Aquí, hasta las piedras se han vuelto autono
mistas. Primero fueron unos partidos, luego otros 
partidos, después todos los partidos políticos de 
la región. L a marea ha alcanzado a empresas, 
anuncios, productos para el mercado... Don José 
Joaquín Sancho Oronda, buen amigo de la casa, 
está feliz: «una de las grandes satisfacciones de 
mi vida como aragonés y como director de la 
Caja», dice en Amanecer, se la ha proporcionado 
el hecho «de que Aragón camine firmemente hacia 
su autonomía». 

Hasta a don Luis Martín Ballestero, fiscal 
del territorio, le parece bien la preautonomía 
porque «no es otra cosa que una modesta descen
tralización». Por esa misma razón, tan claramente 
expresada, a otros nos parece mal. Los Bancos, 
las direcciones de las Cajas, las empresas se 
revelan como «netamente aragonesas». T a m a ñ a 
coincidencia nos parece cuando menos sospechosa, 
pues difícil resulta que el término autonomía 
signifique lo mismo para unos que para otros. 
Igual que la palabra democracia es muy distinta, 
y aun contraria, en unas o en otras bocas. 

Lo único que ha conseguido Aragón hasta 
ahora es el reconocimiento jurídico, después de 
muchas décadas , de que existe algo que así se 
llama. Y nada m á s . E l Gobierno de U C D ha 
manipulado sabiamente el tema autonómico . Para 
disolver un problema lo mejor es apropiárselo 
y hacer un buñue lo de viento. 

E l próximo domingo los parlamentarios ara-
gonéses van a elegir en Calatayud a los consejeros 

Jacinto Ramos 

de la Diputación General de Aragón. Van a 
formar un Gobierno que, de entrada, no va a 
poder gobernar sobre nada. Pero tampoco hay 
que infravalorarlo, pues jugará un papel funda
mental cuando se siente a negociar con el Go
bierno central y con las actuales diputaciones 
provinciales, qué competencias le van a traspasar. 

Pero, ¿tienen claro los futuros consejeros c ó m o 
se harán cargo de la educación de los aragoneses? 
¿Saben hasta dónde podrá llegar su poder en la 
mejora de la Sanidad? ¿Conocen los medios de 
que dispondrán para combatir el parón de la 
industria? Podríamos poner tantos interrogantes 
como carteras —consejerías se van a llamar— 
tendrá la Diputac ión General de Aragón. Pór 
eso quienes resulten elegidos para ocuparlas, que 
además seguirán sometidos a las muchas obli
gaciones que les impone, y casi siempre en 
Madrid, su trabajo de parlamentarios, harán bien 
en rodearse de las personas más idóneas y mejor 
preparadas para desarrollar con eficacia su come
tido en el gobierno regional. A l menos, que en 
lo poco que nos dejen hacer durante la preauto
nomía , lo hagamos bien. 

A partir del próximo domingo se abre una 
etapa nueva en la batalla por la autonomía de 
Aragón, que no termina con la instauración de 
la Diputac ión General o con el reparto de unas 
consejerías. Empieza ahora, en la dura tarea de 
llenar de contenido real una preautonomía que 
la U C D quiso que naciera vacía. E n A N D A L A N 
pensamos que llenarla es tarea de la izquierda. 
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El Rolde 
El «dossier» 
Hormigón 

He leído con lógica atención 
la amplia referencia que sobre 
la I I Conferencia Provincial de 
Zaragoza del PCE se publica en 
el ANDALAN 158-159, y en 
la que se me alude explícita
mente. Para poder evitar algu
nos equívocos que pudieran de
rivarse de la redacción del pá
rrafo al que me refiero, quiero 
hacer públicamente las siguien
tes precisiones: 

Prime ra.-Me he enterado 
por ANDALAN de que hay 
una entrevista pendiente entre 
la dirección del PCE y yo. Lo 
que ignoro es si se trata de 
las entrevistas que desde oc
tubre de 1974 a agosto de 
1976 solicité repetidamente 
verbalmente y por escrito, y 
que nunca tuvieron lugar, bien 
a pesar mío. 

Segunda.-Me emociona la 
idea de que el Comité Regio
nal de Aragón del PCE vaya a 
redactar un dossier sobre el 
tema. Aunque no deja de 
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resultar misterioso porque 
ese dossier no se redactó en 
el otoño de 1974 y se han tar
dado tres años y medio en 
plantear su posibilidad. De 
cualquier forma, me subyu
ga la idea de enterarme por 
fin de las razones de mi ex
pulsión, privilegio que no me 
fue posible conocer en 1974. 
Lógicamente, lo mismo que 
ignoraba que el Comité Regio
nal de Aragón iba a redactar 
un dossier, ingono también si en 
el susodicho dossier, que por lo 
visto va a tratar de mi vida y 
pecados (porque milagros, nin
guno), voy a poder decir 
algo. 

Y con esto, con el since
ro ánimo de evitar toda polé
mica pública y privada, te 
saluda cordialmente. 

Mariano Hormigón 
(Zaragoza) 

Perico, 
más aragonés 

que nunca 
Esta noche hemos visto, 

cómo un hombre, Perico Fer
nández representa todas nues
tras frustraciones, un ídolo 
prefabricado con aptitudes 
para un deporte, que no sabe 
conseguir lo único que le 
interesa a la sociedad actual 
que es triunfar, ha fracasado 
y con él toda España. 

Primero nos gustan los ído
los y para ello si no los tene
mos nos fabricamos uno o nos 
lo fabrican las circunstancias 
o sus intermediarios. Entonces 
sin pensar en más sin analizar
lo creemos en él, le aplaudimos, 
le admiramos, le respetamos, 
lo explotamos y lo hacemos 
famoso y millonario sin pensar 
en él, que es un hombre que 
por el hecho de ser aragonés 
e inculto o corto de expresión 
verbal como Vdes. prefieran 
no debe ser forzosamente agre
sivo o combativo como se 
llega a imaginar cualquier per
sona que nos juzgue superficial
mente a los de esta región. 

PERICO es un hombre al 
que le ha gustado el deporte 
y no los espectáculos o los 
negocios a su costa; que me 
supongo ha sido educado por su 
colegio en el respeto a la inte
gridad física de su prójimo 
al cual respeta como ha de
mostrado. Pero esta sociedad 
quiere la sangre del vencido 
o la muerte del enemigo. Deje
mos al muchacho que haga su 
vida Defendamos a este repre
sentante del ocaso de una 
sociedad en su etapa final que 
no termina de encontrar su 
sitio para dejar paso a la 
siguiente que será de revisión 
y ajuste para encauzar al 
mundo en su destino más 
primario, que es la super
vivencia. 

Ignacio Vicente 
(Zaragoza) 

¿Todavía no le 
han robado? 

Los gimnasios están aba
rrotados de gente que quie
re aprender contra reloj de
fensa personal. 

Los comentarios se multi
plican, el 091 no deja de 
funcionar, todo parece sospe
choso, todo puede convertir
se en una trágica realidad. 

¿Pero por qué no nos uni
mos antes para evitarlo de 
raíz?, ¿por qué transigimos 
en ver tele filmes cien por 
cien violentos, cien por cien 
destructivos? ¿por qué con
sentimos en dejar que nues
tros jóvenes, nuestros niños 
fueran de bar en bar masti
cando podredumbre?, ¿por qué 
no exigimos campos de de
portes para todos, agrupacio
nes culturales a nivel de to
dos, salidas, hacia la Natu
raleza asequibles a todos?, 
¿por qué no construimos una 
sociedad sana? 

La culpa es nuestra, con
fesemos el pecado sufrien
do la penitencia. 

¿En su casa no han roba
do aún? Un consejo, com
pre una buena cerradura como 
solución momentánea y tra
te de abrir su inteligencia y 
su decisión para encontrar 
soluciones permanentes. 

M .E.E. 
(Zaragoza) 

Reivindicar 
Aragón 

En el artículo «Els segadors 
en Aragón» se dice que «este 
verano ha estado caliente el 
tema catalán: algunas señeras 
y hasta el canto de Els Sega
dors». Interpreto que se ha 
cantado el himno catalán y se 
han exibido la barras de Ara
gón, 

Está totalmente demostrado 
que las cuatro barras no apa
recen ni en Provenza, ni en 
Cataluña ni en Aragón hasta la 
época de Pedro I I , rey de Ara
gón y conde de Barcelona. 
También está demostrado que 
constituían la enseña vaticana 
(se conserva un cáliz del siglo 
XI en el que ya figuran). 

Lo mismo en los Monegros 
que en la Llitera cada cual 
tiene derecho a sentirse lo que 
quiera, pero levantar las barras 
de Aragón para decir: «Esto no 
es Aragón» es ilógico, y hacerlo 
en tierras que fueron arago
nesas antes que lo fuera la 
misma Zaragoza es injusto, 
aunque la culpa la tengan los 
grupos imperialistas de Cata
luña, que se quieren apropiar 
de una historia y de unos sím
bolos que deben en justicia 
compartir con Aragón y de 
unos territorios que nunca han 
sido catalanes, y una Zaragoza 
que en muchos aspectos queda 
definida en el título de la Caja 
de Ahorros que dice ser de 
Zaragoza, Aragón y Rioja, es 
decir, de una Zaragoza no ara
gonesa aunque el pueblo zara
gozano esté dando muestras de 
entusiasta aragonesismo. 

J. García 
(Bajo Aragón) 
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Nacional 
El trasvase del Ebro 
E l q u e a v i s a 
n o es t r a i d o r 

^ más de un aragonés se 
.puso la mosca detrás de la 

cuando una mofletuda 
¡a catalana apareció en la 

ueña pantalla durante uno 
los espacios informativos de 

ísemana pasada para démos
la todos los españoles que 
Barcelona falta agua y el 
más cercano y más fácil 

je encontrarla es en el 
e del Ebro y no en Extre-

nadura o en el río Duero, 
Jonde, según el guión que leyó 
I mofletuda y rubia en cues-
lón, también sobra agua. 

Algunos medios informa-
vos aragoneses, muy exalta
os a la hora de las alarmas, 
Lron a decir que este toque 

atención sobre el no olvi-
Jo trasvase del Ebro se debía 

II" estado de ánimo creado en 
is áreas de la metrópoli 

j a donde, al parecer, hay 
. momentánea precariedad 

¡{11 el suministro de agua a 
lujsa de las obras que se están 

llevando acabo para mejorar la 
mfraestructura de la distri-
kición. 
Indudablemente el asunto 

\n mucho más lejos que la 
posible sicosis creada por unas 
otas. Unos días más tarde, 
ly siempre dentro de la semana 
pasada, en otro informativo 

I la mejor televisión de Es
paña, Andrés Ribera Rovira, 
presidente de la Cámara de 
Comercio de Barcelona, miem-
ko del Consejo de Adminis
tración de Fuerzas Eléctricas 
de Cataluña (Fecsa) y perte-
aeciente a una de las más im
portantes familias de la Banca 
March y de la oligarquía ca
talana -ahí es nadie— se 
iecolgaba con unas declaracio
nes entre las que, además 
de pronunciarse sobre los ya
cimientos petrolíferos españo
les del Mediterráneo dentro del 
límite de las 200 millas y de 
la conveniencia de seguir ade
lante con los planes de nuclea-
rización de la península, plan
teaba la imperiosa necesidad 
de llevar a cabo el pretendido 
trasvase del Ebro. 

Ya no se trata, pues, de 
especular sobre qué conspi
raciones judeo-masónicas había 
'' tras del guión leído por 
a i1Jbia catalana en las panta
ns de la televisión, capaz de 
Provocar las lágrimas de cual

quier madrileño, que pensaría 
que los catalanes también tie
nen su corazoncito y no se 
puede dejarles morir de sed, 
sobre todo si son tan bené
volos como Tarradellas que, 
a su paso por Zaragoza, cae 
en la cuenta, en un alarde de 
agudeza, de que aquí también 
se tiene sed. 

Ahora las cosas van mucho 
más lejos. Con Suárez en el 
poder, con un parlamento 
democrático, con una Genera
litat existente y con una pró
xima Diputación General, las 
cosas no se plantearían en los 
mismos términos —de hecho 
ya no se plantean— que hace 
unos años. La sangre ahora 
ya no llegaría al mar, ni si
quiera al Ebro. Ahora hay 
personas —contadas personas-
para negociar y mucho nos te
memos, aunque no lo quisié
ramos, que, si se plantea el 
tema, muy pronto las mesas 
encaobadas de los antiguos 
palacios imperiales —ahora de
mocrát icos- se ensucien con 
la viscosidad de algún coñac, 
arrojado por la rabia impo
tente de algún representante 
aragonés de la izquierda. 

No queremos pecar de pro
fetas, pero hace ya varios meses 
ANDALAN reprodujo íntegra
mente un texto oficial secreto 
en donde se demostraba que el 
Gobierno de Suárez y los in
tereses que representa tienen 
la decidida intención de llevar 
a cabo el trasvase. Y ahora 
ya no vale echarse las manos 
a la cabeza. Ni tampoco en 
confiar que la derecha de la 
región asuma la bandera —la 
única que asumió durante 
la Dictadura- del antitras-
vasismo. La derecha regio
nal se ha pronunciado mani
fiestamente en los últimos 
tiempos sobre una gestión irra
cional de los recursos hidraú-
licos de la región, sobre la 
instalación de nucleares y sobre 
una concepción del desarrollo 
que no varía mucho de la 
actual —ahí están Valdespar-
tera, Figueruelas, las autopistas 
y otras cuestiones para demos
trarlo- y detrás de ello, inhe-
rente a ello, está el trasvase 
del Ebro. Y advertimos, el que 
avisa no es traidor. 

J . L . F . 

T a r r a d e l l a s e n t r ó e n M a d r i d 

De nuevo en Madrid el 
Presidente Tarradellas. Hace 
unos meses fueron viajes sor
presa, que sorprendieron a 
todos los catalanes, incluidos 
los parlamentarios y dirigen
tes políticos. En esas visitas 
Suárez jugó hábilmente para 
desactivar el problema nacio
nal catalán engrosado por los 
resultados de las elecciones. 
El arreglo fue urgente e inte
ligente. Pero como tantas co
sas en la política actual españo
la, para poco tiempo. Un apa
ño mal colocado que no resuel
ve el problema. 

Hace unos años, 46 preci
samente, en 1932, Tarradellas 
hizo otro viaje a Madrid 
un tanto distinto. Acompa
ñaba a Maciá para presentar 
al gobierno de la Segunda 
República el Estatuto de Ca
taluña, recién plebiscitado por 
el pueblo catalán. Salta a la 
vista el contraste entre el 
viaje republicano de Tarra
dellas y este viaje monárqui
co en el que va a pedir, a 
ver si le conceden algo al 
amparo del decreto preau-
tonómico promulgado para Ca
taluña, que por mucho que ha
ya sido el primero, es un pa
pel mojado en comparación 
con el Estatuto de Nuria. 

Dice Tarradellas que va a 
Madrid con los recelos del 
campesino, con recelos pare
cidos a los que muy amplios 
y significados sectores del 
país catalán manifiestan en su 
interior al Presidente. Los ca
talanes son pactantes, son 
políticos, son discretos, y sa
ben ocultar sus reparos y sus 
temores al desarrollo de su pro
ceso autonómico. Justo todo 
lo contrario de los vascos. 
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siempre prontos y dispuestos 
a expresar sus actitudes en 
la calle como bien ha demos
trado el pasado Aberri Eguna. 

Cuando menos la situación 
catalana obliga a mantener 
ciertas apariencias: viajes ofi
ciales, entrevistas al más alto 
nivel, necesidad de conseguir 
realmente cosas concretas que 
ofrecer al pueblo catalán. En 
este caso puede ser la promesa 
de un decreto sobre la coofi
cialidad del castellano y del 
catalán. Otros temas son más 
arduos. Véase el de las com
petencias en materia de edu
cación, al que tantas resis
tencias presenta el ministro 
Clavero y el gobierno que lo 
respalda. 

En una cosa tiene razón 
Tarradellas, y es en que la au
tonomía catalana no debe ser 
igual a la de otras tierras de 
España. Debería ser igual, pe
ro no lo es porque detrás hay 
una historia y una población 
distinta con muy alto gra

do de conciencia. Abandonan
do demagogias que no llevan a 
ninguna parte el tratamiento 
práctico de las distintas regio
nes y nacionalidades de Espa
ña ha de ser distinto necesa
riamente, pues diferentes son 
las colectividades a las que se 
aplica. Eso es una realidad 
por encima de los deseos. La 
política uniformizadora de 
UCD y del gobierno en este 
sentido no facilita en absoluto 
la solución de los problemas. 

C P . 

A nuestros 
lectores 

ANDALAN tiene el propó
sito de informar con amplitud 
sobre la asamblea de su Junta 
de Fundadores, iniciada el pa
sado día 18 de marzo y que 
concluirá el próximo sábado, 
día 8. 
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ALFONSO 1,13 

A N D A L A N 3 



Aragón 

Tarazona 

L a s o b r a s d e l a O b r a 
Hoy en Tarazona se está 

produciendo una avalancha de 
obras públicas como nadie re
cordaba que obliga a preguntar 
a qué se debe y si son válidas 
las razones para pensar en 
un futuro próspero. 

La situación crítica de la 
economía española se dejó sen
tir especialmente en el Norte 
en 1976. En Tarazona, oor 
entonces, un tercio de la 
población activa dependía de 
una sola empresa, "Textil Ta
razona", en manos de las ad
ministraciones que se hicie
ron cargo de la misma a partir 
de la suspensión de 1966 y 
que trataron de evacuar bene
ficios atípicos, fáciles y rápi
dos, cargándose un futuro que 
pudo ser y que se descom
pondría al sumarse la crisis 
aguda del sector textil. La 
consecuencia fue el paro de 
todo el personal cualifícado, 
en proporciones que avocaron 
a la mina industrial de la 
comarca. 

Tarazona 
encuentra un amigo 

Durante los cuarenta años 
de franquismo centralista, Ta
razona nunca supo aproximarse 
a la vaca de las cien tetas que 
es Madrid. Pero al fin le salió 
un amigo con amiguetes en los 
ministerios: José L. Calvo, 
turiasonense de pro, militante 
de misal, calcetines blancos y 
poesía contemplativa, que 
añora los agasajos de su pueblo. 

A partir de ahí comienza 
la vía de su futuro perdido, 
se cruzan promesas, no se le 
hace hijo predilecto, se saca 
la gente a la calle, se le hace 
hijo predilecto, y se le rinde 
veneración. A los obreros se 
les domestica una huelga pa
cífica como punto de apoyo 
logístico para los de Madrid... 
y empiezan a llover las cosas: 

1 .—Grupo Industrial Roig, 
empresa catalana que huye de 
la quema de Sabadell y que 
con un préstamo preferencial 
de "nuestra Caja" se instala 
con maquinaria obsoleta. Si
multáneamente, el grupo Roig 
se ubica en el norte de Africa. 

2.—Polígono Industrial del 
Inur: cien hectáreas expropia
das a los agricultores, prés
tamo de la Cazar, y capacidad 
para albergar puestos indus
triales de una ciudad de 60.000 
habitantes. Sin beneficios fisca
les o financieros que lo hagan 
más atractivos que otros polí
gonos navarros o aragoneses. 

3— Polideportivo municipal: 
situado, como otras obras pú
blicas anteriores (edificio de la 
AISS, viviendas sindicales, am
bulatorio, INP, concretración 
escolar, etc.) en la periferia 
del actual casco urbano. Se 
puede preguntar qué propie
dades revalorizan. 

4— Defensas artísticas del 
Queiles: carísimos arreglos del 
"cuarto de estar" turiasonense, 
mientras el resto de la "ciudad 
mudéjar" sigue siendo un W.C. 
habitado por gentes que ten
drán que acabar comprando 

pisos en la avenida de Nava
rra, concebida al parecer como 
de edificación intensiva. 

5. —Despliegue luminoso en 
las entradas de la ciudad, 
parcialmente innecesario en 
principio, pero con un gran 
efecto de imagen... 

6. —Carretera de circunva
lación: consuela el problema 
de la esquina de la catedral, 
pero no se ajusta al previsto 
Plan de Ordenación Urbana, 
que de paso abona intereses 
especulativos y deja sin solu
ción al acceso peatonal a las 
"casas verdes". 

Baza de la derecha 

La próxima obra puede ser 
la apertura del ferrocarril Tara-
zona-Tudela, una exótica fuen
te luminosa o vaya usted a 
saber qué. Pero ¿eran nece
sarias estas obras? ¿están en
garzadas en un plan cientí
fico que potencie el desarrollo 
de Tarazona? Creemos que 
no, que el polígono industrial 
es faraónico, que la carretera 
de circunvalación es un conso
lador incapaz de solucionar 
en el futuro el problema, 
que conservar el patrimonio 
artístico debe significar la 
revitalización de lo que le 
rodea. 

El estado actual de obras 
en Tarazona es más bien 
efecto de tres factores. Una 

estructura político-administra
tiva manejada por grupos oli
gárquicos entre los que sigue 
presente el "opus". Una situa
ción económico social de Ta
razona que amenazaba con 
convertir a la ciudad y la 
comarca en un polvorín o en 
mártir para la izquierda regio
nalista. Finalmente, la nece
sidad de actuar en zonas no 
politizadas para capitalizarlas 
por parte de la derecha. Los 
"amigos de Madrid", el "ayun
tamiento trabajador" o el 
"buen comportamiento popu
lar" son sólo tópicos que, bien 
manejados ante una población 
con un sustrato político y 
cultural no de punta, podrían 
congelar en la comarca el 
movimiento histórico hacia la 
participación y el protagonis
mo popular. Un ayuntamiento-
pavo real podría intentar capi
talizar estas obras públicas 
cara a las próximas elecciones 
municipales. Pero un pueblo 
despierto debería saber que en 
el futuro los "amiguetes de 
Madrid" van a estar más con
trolados. Que la autonomía 
traerá decisiones a Aragón 
y que el futuro dependerá 
sólo del trabajo, la partici
pación y la ciencia, al servicio 
de unas clases populares que 
han de aprender a ser soli
darias, que deben cuestionar 
ya su futuro municipal. 

Juan Moncayo 

Guindillas de Tarazona 
* Las monjas de Santa Ana han construido, dentro de su nuevo 

colegio, una residencia para ancianos costeada por una donación. 
La residencia, acabada hace años, todavía no se ha abierto. Algu
nas de estas monjitas, en las vísperas del 15 de junio, bajaron a las 
niñas a la capilla para que rezaran por Alianza Popular, para que sus 
papas no fueran a la guerra si ganaban los rojos. 

* Con menos de 4.000 cartillas de asegurados, el ministro de 
Sanidad, amigo también de José L. Calvo, va a tener serios incon
venientes para dotar a Tarazona de un hospital. A l parecer, el de 
Tudela sí que va en serio. 

* Los vecinos del Camino de Villaconcha, al tener que soportar 
una fuga de agua permanente en su calle, colocaron este cartel: 
"Se admiten socios para esta piscina; razón en el ayuntamiento ". 
Cuando la corporación ordenó el arreglo indicó a la brigada de 
obras que tuviesen tres días cortada el agua, como castigo a la 
desfachatez del cartel, por lo visto. 

* En las democráticas elecciones de la Caja de Ahorros de 
Zaragoza para su Consejo de Administración, salió elegido un 
turiasonense, Luis Ruiz, propietario de un hotel de Tarazona. 
Se espera que trabaje. 

* La segunda fase de la urbanización promovida por la Asocia
ción de Amigos del Moncayo en el término de San Martín del 
Moncayo ha pasado el período de información pública de sus 
normas subsidiarias y ya sólo precisa la aprobación definitiva 
de la comisión provincial de urbanismo. A l proyecto se opuso el 
colegio de arquitectos por faltar un plan de aprovechamiento 
integral del Moncayo. E l asesor jurídico de la asociación es el 
presidente de la diputación, Gaspar Castellanos. 

Tarazona 

E l A y u n t a m i e n t o 

c o n t r a e l C i n t o 
"Cualquiera que desee conseguir algo del Ayuntamiento de 

Tarazona no tiene más que sugerírnoslo para que lo pidamos no
sotros. El Ayuntamiento nos lo negará y se lo dará a otra zona 
de la ciudad", ironiza un miembro de la directiva de la Asocia
ción de Vecinos de El Cinto, el conjunto histórico de Tarazona 
amenazado de ruina total. "Ha pasado con la guardería, con el 
local de jubilados, con la cabina telefónica". 

La única oposición popular 
que ha encontrado el ayunta
miento de Tarazona en muchos 
años ha surgido en El Cinto, 
de la mano de una asociación 
imaginativa que pretende resca
tar el barrio mudéjar de la 
ruina inminente. «No queremos 
ser los acompañantes en el en
tierro del barrio», afirman los 
directivos de esta asociación ve
cinal que calculan a su barrio 
no más de diez años de vida. 
Desde agosto de 1965, El Cinto 
es «conjunto histórico-artístico», 
lo que no ha hecho sino com
plicar las cosas. 

E l solar del ayuntamiento 

El proyecto más ambicioso de 
la asociación se torció en un 
pleno del ayuntamiento el 7 de 
marzo. La asociación se ha ido 
haciendo con numerosos solares 
en todo el barrio, por efecto 
de derribos y ruinas, lo que le 
permitía acariciar la idea de 
revitalizar el Cinto en base a 
nuevas construcciones que res
peten su carácter urbanístico 
pero hagan habitable el barrio 
antiguo. La permuta de varios 
de estos solares podría haber 
dejado en manos de los vecinos 
un amplio solar situado tras el 
palacio municipal, justo al co
mienzo del Cinto. El proyecto 
consistía en la construcción de 
viviendas —con amplios patios 
interiores que las solearan y 
dejando las estrechas calles para 
el papel de los patios conven
cionales— y la instalación en 
sus bajos de un centro para los 
jubilados de toda la ciudad, 
además de los locales de la 
asociación. El proyecto serviría 
de pauta para la reconstrucción 
de un barrio en el que la ín
fima dotación de servicios actual 
explica el milagro de que no 
exista la especulación de solares. 

El ayuntamiento, en una 
asamblea que algunos califican 
de demagógica, celebrada en 
mayo del año pasado en la 
parroquia, se comprometió ver-
balmente a ceder este solar, en 
el caso de que el Ministerio de 
la Vivienda desestimase la oferta 
del mismo para construir vivien
das destinadas a alojar a los 
habitantes de la singularísima 
plaza de toros de Tarazona. 
El Ministerio desistió, y los 
vecinos pidieron al alcalde que 
su propuesta fuera al pleno del 
7 de marzo. 

Planchazo en el Pleno 

Hasta el salón de sesiones 
bajaron buen número de vecinos 
del Cinto, con pegatinas'en pe
tición de solidaridad. Su sor
presa sería mayúscula cuando 
comprobaron que la corporación, 
sin debates, aprobó la cesión 
del solar al Ministerio de Edu

cación con destino a cuatrd 
grupos escolares de EGB. «AdeJ 
más de que estos grupos J 
caben en el solar —afirman J 
vecinos— se da el caso de qj 
en Tarazona hay aulas de EGE 
vacías, como las de San Miguel, 
que hasta hace poco se han 
utilizado para extensión agraria», 
«La mejor explicación que enl 
contramos a la decisión muni] 
cipal es que han pretendidd 
coartar el único movimientd 
ciudadano existente en Tarazona! 
precisamente en el proyecto qj 
más repercusión hubiera tenida 
cara a su futuro». 

Lo probable será que el solar 
siga siendo un nido de rata 
durante años, ya que no es de 
esperar que el Ministerio 
decida a construir los 
escolares. En todo caso, el pro
gresivo deterioro del barrioj 
—remozado tan sólo con elj 
pavimento y la luz de su espinal 
dorsal, la calle de San AtilanoJ 
pagados por Bellas Artes- el 
pulsará del Cinto a buena parte! 
de una población que se val 
convirtiendo en marginal unaj 
vez que todo el que pudo sel 
fue. «Construir en el Cinto esl 
mucho más barato que hacerlo] 
en cualquier otro punto de Ta 
razona —aseguran— y éste serial 
un atractivo para revitalizar el 
barrio. Pero el solar más inte
resante para empezar nos lo ha 
negado el ayuntamiento después 
de muchas promesas, siempre 
de palabra». Justo Milagro, inl 
fluyente teniente de alcalde, 
afirmaría en el pleno que el 
problema de las ruinas del Cinto j 
es «responsabilidad de los pro
pietarios». «Como si no supiéra
mos —dicen en la asociación-
que la mayoría de nosotros ni 
tenemos medios para evitar la] 
ruina». 

En julio del año pasado, la 
asociación planteaba al ayunta
miento cuatro líneas de acción 
inaplazables: confeccionar un; 
plan de actuaciones concretas 
para el barrio, ubicación prefe
rente de las dotaciones públicas 
en el casco antiguo, preferencia 
por el Cinto en los presupuestos 
municipales y atención a jas 
condiciones de seguridad e hi
giene. 

La respuesta, hasta la fecha, 
no puede ser más elocuente: 
todos los servicios que solicita 
la asociación se desvían hacia 
otras zonas de la ciudad. Sigue 
parada la oferta hecha por la 
Diputación en ei sentido je 
convertir la iglesia de San j ' 
laño en sala polivalente. Se i 
niega al barrio el único sĉar 
capaz para empezar a salir 
marasmo. Y ni siquiera se ba^ 
el Cinto el día de las he^ 

Pablo Larrafieta 
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Nuevos precios agrarios 

L o p e o r v e n d r á d e s p u é s 
El campo ya tiene nuevos precios agrarios. 

Después de que el año pasado el Gobierno 
Suárez no tuviera a bien negociar precios para 
el campo -r-las elecciones estaban en puertas— 
por fin, después de fuertes movilizaciones cam
pesinas, ha habido negociaciones este año. Para 
la UAGA éstas han supuesto un paso decisivo, 
por primera vez los precios agrarios de garantía 
no han sido fijados unilateralmente, sino negocia
dos con los agricultores. 

Sin embargo las negociacio-
i nes han dejado mucho que de
sear. El Gobierno ha buscado 
apresuradamente sus propios in
vitados a la mesa, midiendo 
bien la correlación de fuerzas. 
Junto a la Coordinadora de 
Organizaciones Campesinas, que 
representaba la voz de las com-

Ibativas Uniones de todo el Es-
„„0. ha sentado a otras or
ganizaciones de más dudosa re-
presentatividad. En medios de 
la UAGA se comenta con in
dignación que el representante 
de los «jóvenes agricultores» que 
acudió a algunas negociaciones 
fuera un técnico del IRYDA. 
En este marco, las negociacio-

¡nes han seguido una trayecto-
i un tanto confusa. 

Los nuevos precios. 
Cortos como siempre 

Los nuevos precios aprobados, 
han quedado muy por. debajo 
de las propuestas iniciales. Del 
29,44 % que pedía la Coor
dinadora, se ha quedado en un 
16,49 %. Si tenemos en cuen
ta que la incidencia de la in
flación en los precios agrarios 
durante el año pasado podría 
estimarse en un 30 %, estos 
precios nacen ya canijos. 

Sufren especialmente determi
nados productos como los ga
naderos: De 100 ptas. que se 
pedía para el pollo, se ha 
quedado en 77 ptas., el cerdo 
de 115 ptas. que se pedía 
queda en 100, el vacuno de 
225 ptas. que se pedían se ha 
quedado en 185. Son precios 

bajos que van a incidir fuerte
mente en la pequeña economía 
agraria, que había encontrado 
en la ganadería una fuente se
cundaria de ingresos. 

Otros productos han experi
mentado fuertes recortes; el vino 
de 162 que se pedía, ha que
dado en 110 ptas. hectolitro. 
El aceite de oliva, para el que 
se pedía un precio de 120 ptas. 
el litro ha quedado en 96 ptas. 
En general toda una lista de 
recortes. 

Tal vez sean los produptos 
cerealistas los que mejor para
dos han salido —lo cual no 
deja de ser significativo— el 
trigo se queda en 14 pesetas, 
la cebada en 10 y el panizo 
en 13,55. 

Las mismas contrapartidas 

Las reacciones han sido va
riadas, mientras que para la 
UAGA los resultados no serían 
negativos siempre que de ahora 
en adelante se cumplan toda 
una serie de «contrapartidas» 
que han acompañado esta lista 
de precios (créditos, ayudas a 
las explotaciones familiares, re
gulación de algunos mercados, 
nueva ley de cultivos), algunas 
Uniones como la Unión de 
Agricultores y Ganaderos de 
Andalucía o la Unió de Pagesos 
han mostrado ya su descontento 
por olvidar que la promesa de 
contrapartidas a las antipopulares 
medidas económicas del Gobier
no Suárez se aproximan más 
a acuerdos políticos coyuntu-
rales —que luego UCD se en
carga de archivar— que a logros 

reales de los movimientos rei-
vindicativos populares. 

En el trasfondo ha aparecido 
un malestar por la forma como 
se han llevado las negociacio
nes, rodeadas del mayor sigilo. 
Los agricultores de todo el país 
no han tenido la oportunidad 
de seguir la marcha de estas 
negociaciones de conocer a fon
do las posturas de unos y 
otros, y se encuentran ahora 
con unos precios que induda
blemente van a ser muy discu
tibles y discutidos. Porque la 
esperanza en las contrapartidas 
futuras puede convertirse en un 
arma de doble filo. Si alguien 
ha esperado en este país ha 
sido el trabajador del campo. 

Una actuación 
contradictoria 

Ya de hecho se han produ
cido algunas contradicciones. 
Mientras que unas fuentes da
ban como precios de la Coor
dinadora la subida de un 29,44 
por ciento, en otros medios se 
desmentían estas cifras, y se 
afirmaba que la propuesta era 
de un 19,21 %. Por otro lado 
mientras que los tractores salían 
a las carreteras en algunas re
giones —y en la Unió de Page
sos se llegó a hablar de una 
Coordinadora Nacional de Huel
ga— en otras, la propia Unión 
desconvocaba las movilizaciones, 
como ocurrió en la vecina Unión 
de Navarra, desaconsejando la 
salida de tractores. Al final, 
el 15 de marzo, la Coordina
dora, junto a las otras organi
zaciones a quienes había negado 
suficiente representatividad, ha
cía un llamamiento a todos los 
agricultores pidiéndoles sereni
dad, a fin de que se retiraran 
los tractores de todas las ca
rreteras. 

Una actuación realmente con
tradictoria, que a la larga po
dría influir negativamente en el 
desarrollo del sindicalismo de
mocrático agrario. 

Enrique Ortego 

El rincón del Tión 
• ALBERT BOADELLA, el procesado y 

huido director de "Els Joglars", cruzó la 
frontera hispano-francesa por el Pirineo 
aragonés en la pasada Semana Santa, pre
cisamente el día anterior a que el diario 
"El País" confirmara que había perma
necido oculto hasta entonces en territorio 
español. 

• ARMANDO ABADIA, alcalde de Jaca y 
director de la sucursal jacetana de la Caja 
de Ahorros figura, prácticamente en soli
tario, en la lista de militantes de UCD 
en aquella localidad altoaragonesa. La 
'operación Abadía" habría sido vista 

con buenos ojos por el senador ucedista 
Bailarín Marcial, mientras que el dipu
tado del mismo partido, Buil Giral, habría 
Puesto todas sus çomplacencias en el di
rector de la sucursal de la Caja Rural, Pas

cual Rabal, caso de que k operación siga 
adelante. 

LA CAJA D E AHORROS D E LA INMA
CULADA que, para "despolitizarse" ex
cluyó de su Consejo de Administración 
al senador de izquierdas Ramón Sáinz de 
Varanda, acaba de acoger en su órgano 
rector al alcalde de Daroca, Javier Iñigo 
y a la alcaldesa de Sos del Rey Católico, 
Pilar Salvo, conocidos "hipolitistas". Por 
lo visto, para "la Cajeta", ser de derechas 
no es ser político. 

JUAN ANGEL BELDA, nuevo obispo 
de Jaca, al salir de la catedral tras su con
sagración, en vez de bendecir ortodoxamen
te a sus diocesanos, les saludó con el típico 
gesto de triunfo de los deportistas, con 
las manos entrelazadas sobre su propia 
cabeza. 
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Ejea: 

Ya hay candidatura unitaria 
Aunque las elecciones municipales están aún en globo, los 

partidos de la oposición de Ejea —con la exclusión del Partido 
Socialista Obrero Español (PSOE)- han formado una candida
tura unitaria de amplio espectro político con la idea de evitar 
la dispersión del voto de izquierdas, que en las pasadas eleccio
nes fue mayoritario. Como programa básico y aún sin perfilar 
de forma definitiva, la candidatura propone: participación po
pular en la gestión municipal, con base preferente en las asocia
ciones ciudadanas; autonomía municipal con capacidad legal 
y económica para gestionar sus propios recursos; descentrali
zación administrativa, y una clara información pública de la 
gestión municipal. El método para elaborar el programa muni
cipal se basará en la creación de diversas comisiones de trabajo 
a las que están invitados cuantos simpaticen con la idea. Apoyan 
actualmente esta candidatura el Partido Comunista de España 
(PCE), el Partido Socialista de Aragón (PSA), el Partido del Tra
bajo de España (PTE) y las asociaciones de vecinos de Valareña, 
El Bayo, Bardena del Caudillo, Pinsoro, Santa Anastasia y Sabi
nar, además de independientes. 

MEJOR QUE E L DINERO 
DE DIA Y DE NOCHE 

C h e q u e s - G a s o l i n a 
B a n c o d e V i z c a y a 

OTRA VENTAJA DE TENER UNA CUENTA 
E N E L BANCO DE VIZCAYA 

Utilice cheques gasolina del Banco de Vizcaya. 
Se admiten a cualquier hora del día y de la noche. 
Ayudan a llevar un control exacto del consumo. 
Son totalmente gratuitos. 
Se cargan en cuenta después de haber sido utilizados. 
Llevan impresa la matrícula de su coche 
y nadie más puede utilizarlos. 
Solicítelos en cualquiera de las oficinas del Banco de Vizcaya. 

Banco de Vizcaya 
SIEMPRE CERCA DE USTED ^ 
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Aragón 
Huesca 

U n P l a n d e U r b a n i s m o d u d o s o 
La escasa urgencia para la elaboración de un nuevo Pian 

General de Ordenación Urbana de Huesca es, sin duda alguna, la 
más importante conclusión que quedó en el ánimo de los parti
cipantes a la mesa redonda final de las Primeras Jornadas sobre 
Desarrollo Urbano y Participación celebradas en Huesca los días 
29 y 30 del pasado mes de marzo y organizadas por la delegación 
del Colegio de Arquitectos de la capital oséense. 

La mesa redonda despertó 
más interés que las ponencias, 
a pesar de que contaron con 
ponentes tan destacados como 
los urbanistas Ribas Fiera y 
Peña Ganchegui. Y es que para 
el rolde final se esperaba la 
participación de Fernández de 

en la moda para 
CHICASy 
CHICOS 

La moda joven irrumpe con 
fuerza, con sorpresa, con mu
chas novedades donde pre
domina... ¡la NATURALIDAD! 

Estilos despreocupados, "In
formales". . . esencialmente 
juveniles. Para chicas " l a 
chaqueta del abuelo", "la ru
ta de los cafetales", "el cam
pesino románt ico" , "¡Viva la 
amplitud!", "La moda AD
LIB"... 

Para chicos, tos estilos "Plu
ma", "Ralíy sport", "Cam
paña". . . 

¡MODA JOVEN A 
PRECIOS JOVENES! 

l l i i l > 

NUEVO SERVICIO 

S í C r e d í M o d a 1 
G a l e r í a s 

P r e c i a d o s 
Compre la moda hoy y 
PAGUELA EN 6 MESES 

y. 
Castro, actual arquitecto-redac
tor del nuevo Flan General 
de Huesca, que no había dicho 
esta boca es mía a lo largo 
de las Jornadas. Se cuestionó 
públicamente su metodología 
de trabajo ya que, además 
de elaborar el Flan desde 
Madrid, ha omitido en todos 
los casos la participación de los 
ciudadanos, en una ciudad 
como Huesca donde el movi
miento ciudadano y la cues
tión urbana están retomando 
un nuevo protagonismo. 

La actual situación del casco 
viejo de la ciudad fue el otro 
gran tema de atracción y de 
interés, porque, según José 
Antonio Acebillo, "se trata de 
un casco infrautilizado al que 
se pueden potenciar sus usos, 
ya que el nivel medio arqui
tectónico es de suma correc
ción y comparado con el resto 
de la ciudad está menos de
gradado". Hubo un amplio 
consenso sobre la necesidad de 
oponerse a todo plan que de
termine cualquier tipo de des

trucción en el casco antiguo 
y la urgencia de una ordenanza 
especial derivada de un pro-
fundo estudio de su reutili
zación. 

Fruto de estas reflexiones 
públicas, en las que buena! 
parte de los técnicos asistentes 
se manifestaron en el sentido 
de que su labor es puramente 
orientativa y de ningún modo 
determinante de una forma de 
vida de los ciudadanos, losl 
asistentes manifiestan la urgente 
necesidad de analizar la conve
niencia de un nuevo Plan de 
Urbanismo si éste es tan urgen
te como para no esperar a la 
formación de una corporación 
municipal democrática. En 
cualquier caso, lo que sí quedó 
en el ánimo de los presentes es 
que los técnicos redactores 
del Flan deben informar y 
debatir públicamente cada fase 
del trabajo, de forma que, 
en el Flan intervengan todos 
los ciudadanos que lo deseen. 

J.B. 

una minoría 
silenciosa Í 
narginaúa... 

Hoy en España, formando parte de la misma comunidad, vive 
una minoría silenciosa y marginada. 

Son más de 350.000 subnormales. Personas que tienen 
derecho, como cualquier otra, a todos los beneficios que la 
sociedad produce: educación, trabajo, nivel de vida, seguridad 
económica... 

Sin embargo, su situación es bien distinta. Sólo un 15%de ellos 
tienen un puesto escolar. En su inmensa mayoría se encuentran 
al margen de la producción, de los bienes de la cultura y hasta de 
las diversiones más elementales. 

Su situación, por tanto, exige el decidido apoyo de todos para 
solucionar sus problemas. Es la sociedad la que solidariamente 
debe poner fin a esta injusta situación de la que todos somos 
responsables. Urge la total y plena integración social de los 
subnormales. 

Esta minoria silenciosa y marginada debe disfrutar la plenitud 
de sus derechos. Tu ayuda personal es decisiva en esta tarea 
colectiva. Ellos solos, no pueden conseguirlo. 

... r e c l a m m pmsto en la s a e l e ú a ú 
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Aragón 
L a próxima Diputac ión General de Aragón, podría convertirse 

en un órgano fuerte y más sabio que la Administración Central 
si contara con un Centro de Información y Documentac ión . 

Bastarían tan sólo 14 millones de pesetas anuales, aproximadamente el 1% 
del presupuesto de ingresos de las tres diputaciones aragonesas. 

Pero la oportunidad acaba en mayo. 

^1 Banco de Datos y Documentos 
U n c a r a m e l o p a r a l a 

D i p u t a c i ó n G e n e r a l 
Con 1.500 metros cuadra

dos de locales y una plantilla 
inicial de 9 personas repartidas 
p0r las tres provincias arago
nesas, el Centro de Informa-
ci5n y Documentación de 
Aragón recogería toda la infor
mación existente en la región 
-actualmente dispersa- la ho-
inojpeizaría3_ la actualizaría 
y la difundiría, de tal forma 
que los órganos autonómicos, 
los entes municipales y comar
cales, y la población en general 
tendrían en todo momento un 
conocimiento real de la situa
ción regional y estarían en dis
posición de tomar decisiones 
técnicas y políticas racionales 
y operativas. 

Comunicación 
con todo el mundo 

El Centro, según lo conci
ben diversas entidades y perso
nas privadas consultadas por 
ANDALAN, debería apoyarse 
fundamentalmente en tres sis
temas de información distintos, 
apropiados a las diversas fases 
de su puesta en marcha y a los 
diversos objetivos a cumplir. 
En primer lugar habría un 
sistema de información numé
rica, lo que se viene llamando 
un banco de datos, cuya 
misión consiste en almacenar 
toda la información disponible 
en la actualidad, ampliarla y 
facilitarla para poder -cumplir 
inmediatamente los primeros 
objetivos regionales. 

En una segunda fase, se 
podría comenzar con la insta
lación de una terminal de un 
banco de datos documentales 
conectado a la red INTA 
(Instituto Nacional de Técnica 
Aeroespacial) que podría ser 
cedido, incluso gratuitamente, 
por Fundesco (una especie de 
fundación social de la Compa
ñía Telefónica Nacional). Una 
terminal como la citada se ex
pone al público en la Feria de 
Muestras estos días, mientras 
dure la FIMA/78. 

Este terminal sería de gran 
interés no sólo para los órganos 
autonómicos, sino para inves
tigaciones, científicos, sociólo
gos, economistas, empresarios, 
universitarios y el público en 
general. Además de conectar 
con Madrid y Barcelona, den-
íro de nuestro Estado, tendría 
comunicación directa con Pa
rís, Toulouse, Londres, Bonn, 
La Haya, Copenhague, Estocol-
jo, Munich, Roma y las gran-
aes ciudades y centros de in
stigación e información de 
twopa, Africa y América, 
jon acceso a varios millones 
ae íuentes documentales tales 
c°mo el Chemical Abstracte 
oervice) Environmental Protrc-
11011 Agency, etc. 

En una tercera fase, habría 
^incorporar un sistema de 

información cartográfica que 
viniera a suplir la inexistencia 
de mapas fiables por encima 
de la escala 1/25.000 a nivel 
regional y que proporcionará 
un soporte riguroso para el 
planteamiento físico. De lo 
contrario habría que ir acu
mulando riesgos como el pla
neamiento de Figueruelas, que 
se ha efectuado sin contar con 
un apoyo cartográfico de un 
área como la de Zaragoza 
en donde la dinámica econó
mica es enorme. O tener que 
pagar grandes cantidades a una 
empresa, como ha hecho el 
Ayuntamiento de Zaragoza, 
para que de una forma intuitiva 
más que científica haga un 
plano de la circulación subte
rránea de los servicios de 
agua, gas y electricidad. 

U n centro p ú b l i c o 

El centro de Información 
y Documentación de Aragón, 
que indudablemente debería 
figurar al amparo de la Dipu
tación General, no sería muy 
costoso. Ha habido gestiones 
para contar con una terminal 
de banco de datos documen
tales, que podría ser gratuita. 
El centro, a pesar de necesitar 
un apoyo informático, no nece
sitaría un ordenador porque, 
aceptando la precariedad eco
nómica existente, se podrían 
utilizar los ordenadores de 
algunas instituciones o los del 
Ayuntamiento de Zaragoza, 
actualmente infrautilizados, 
pues sólo trabajan entre 5 y 8 
¿oras al día.. 

También ha habido con
tactos con diversas institucio
nes del Estado que ofrecerían 
gratuitamente su trabajo, no 
así los materiales, si se pusiera 
en marcha el Centro. Dado 
que la información, al igual 
que la energía y los alimentos, 
será cada vez más cara, el 
mayor problema lo constituye 
la actualización de la misma, 
mantenerla viva. Lo que no 
sería nada costoso si los ara
goneses elaboraran su propia 
información como subproduc
to de la gestión administrativa. 
Si en cada solicitud de licencia 
de obras, comercial, de matri

monio, natalicio, etc., se relle
nará una pequeña solapa adjun
ta, no nominal, que luego se 
procesaría en el ordenador 
la información sería constante 
y estaría al día, sin ningún 
coste oneroso. 

Sin embargo, una carac
terística fundamental del Cen
tro debe ser su aspecto de 
servicio público para toda la 
región. Es por ello por lo que 
no debe estar en una Univer
sidad o institución similar, 
sino al amparo de la Diputa
ción General y controlado de
mocráticamente. En base a este 
carácter público, el centro 
proporcionará una información 
fiable, barata -gratuita en la 
mayor parte de los casos— 
a todos aquellos ciudadanos, 
grupos, empresas, instituciones, 
partidos políticos y sindicatos 
aragoneses que lo deseen. 

E l tiempo corre 

De no hacerse el Centro, 
la autonomía aragonesa y sus 
órganos de gestión tendrán que 
rendirse a una información dis
persa y poco operativa que les 
supondrá un gran "handicap" 
en sus decisiones. 

En este sentido el tiempo 
corre con toda rapidez. En ma
yo finaliza el plazo para contar 
de un modo muy barato con 
la estructura técnica indispen
sable para su puesta en marcha. 
Pasado este plazo los costos 
serían mayores. 

Una vez dado este paso, 
los demás vendrían por sí 
mismos aprovechando las ex
periencias históricas existentes, 
especialmente en Cataluña, 
donde el Consorcio de Infor
mación y Documentación de 
Cataluña —ahora al amparo de 
la Generalitat— ha dado una 
lección de cómo en base a 
escasos recursos y pocos me
dios se pueden llegar a altas 
cotas de operatividad y efica
cia hasta el punto de que, 
desde hace unos años, las 
decisiones político - adminis
trativas que toma el Estado 
Central para Cataluña se hacen 
en base a información elabo
rada y suministrada desde 
Barcelona. 

José Luis Pandos 

La emigración aragonesa 
E n r i q u e C e r d á n 

D e Cariñena 
a l P S U C 

Hubo una gran cosecha de 
trigo ese verano de en 
Tosos. provincia de Zaragoza, 
«pero nos cerraron la casa, a 
mi madre la raparon y estuvo 
presa diez meses-. Le» rec^ijv 
una tía. ya que su padre •—ca''1 
pesino a jornal, propíet 
una minúscula parcela n 
hermano mayor se habiai 'asa 
do a zona republicana. En 
Cariñena durante la guerra, de 
donde les hacen salir en llM0 
al regresar de la derrota su 
padre y hermano. El primero, 
dos años de cárcel; tres, el 
segundo. Se trasladan a Zara
goza, y de la escuela «Ramón 
y Cajal» guarda grato recuer
do. Como en Auxilio Social 
mientras su madre se desvive 
por ganar un mínimo sustento 
con los trabajos más humil
des. Liberado el padre, vuel 
ven a Cariñena. Son los terri
bles años cuarenta, periodo de 
hambre y desempleo. Horas y 
horas en la plaza esperando 
que alguien le ofrezca trabajo. 
Niñez dura, juventud despa
vorida. 

Sosegado el tono en el alud 
de anécdotas, ni la menor som
bra de rencor. Aquel tiempo 
ha muerto, y es mucha la es
peranza en el presente. 

En 1950, nuevo traslado de 
la familia, ahora a Caspe. Al 
cabo de unos meses se va a 
trabajar a las minas de lignito 
de Mequinenza, donde muere 
un hermano suyo en accidente 
laboral. Cuatro años y medio, 
incluido el servicio militar. En 
julio de 1955 está cambiando 
raíles en la antigua zanja de 
la calle Aragón, en Barcelopa. 
Luego, acarrea grava desde el 
río Llobregat a una fábrica 
de cemento, entra en una em
presa de laminación, se casa. 
La crisis de 1959 le obliga 
a dejar el trabajo, y, tras dos 
nuevos empleos, recala en una 
industria siderúrgica, donde con
tinúa desde el sesenta y tres. 

Su natural optimismo se ha 
visto acrecentado en la lucha 
política bajo la dictadura, que 
se inicia con su ingreso en 
Comisiones Obreras y en el 
PSUC, partido comunista de 

C ataluña, de cuyo Comité Cen
tral forma parte desde hace 
unos meses. Breves referencias 
a su actividad clandestina de 
estos últimos años, siempre COD 
mesura y un cierto aire de 
lejanía. En etapas difíciles dur
mió muchas noches fuera de 
casa, y, aunque en una ocasión 
registraron su domicilio, tuvo la 
suerte de que nunca lo de-
tu\ leran. 

La nostalgia de su t ierra 
aragonesa, aguda en él durante 
largo tiempo, ha cedido. Plena
mente integrado en su dase 
social, combativo y con ilusión 
de futuro, se considera partí
cipe lie la sociedad bareelonesa. 
aunque no habla el catalán, 
debido a la falta de tiempo y 
oportunidades para su apren-
di/aje. 

El horario laboral y su voca
ción política reducen sus lunas 
de vida familiar, y han inte-
rrumpido el inicio de su interés 
por la lectura: algunos libros 
sobre el marxismo, obras de 
Gorki, y «Las uvas de la ira», 
de John Steinbeek. 

A sus cuarenta y siete años, 
con dos hijas, dueño del piso 
que habita en Bellvitge —in
mensa barriada del cinturón 
proletario de Barcelona—, este 
hombre de pequeña estatura 
pronunciada calvicie y manifiesto 
vigor físico, produce una impre
sión de aplomo, de interno 
equilibrio, como si la experien
cia del pasado, más el esfuerzo 
diario, fortalecieran su confianza 
en lo que, a su entender, será 
un mañana no lejano. 

R a m ó n G i l Novales 

INSTALACION 
DE DESPACHOS PARA 
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PAGO EN 36 MESES 

0 • e i v o n 
L»ón XIII, 1-3 - T«(. 223980 - ZARAGOZAS 

PROYECTOS GRATIS 

max^ milta 
Especialistas en 

TELEVISION Y SONIDO 
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León X I I I , 20 Teléfono 21 13 71 

ANDALAN 7 



E l sector más influyente de la izquierda aragonesa valora crítica, 
pero positivamente, el decreto de preautonomía que permitirá 

constituir el próximo día 9 en Calatayud la Diputación 
General de Aragón. Esta es la principal conclusión del coloquio 

mantenido en A N D A L A N el pasado día 30 de marzo 
por representantes de tres partidos que en la actualidad 

sostienen sobre la Autonomía posturas claramente diferenciadas: 
Angel Cristóbal, del P S O E , Vicente Cazcarra, del P C E , 

y Javier Lázaro, portavoz del P T E . 
A pesar del variado abanico ideológico, el coloquio 

—que no derivó en discusión en momento alguno— 

tuvo como fundamental ingrediente «el guante blanco», 
el respeto por posturas, en algunos casos, claramente encontrad 
Los tres partidos —sólo uno de ellos 
tiene representación parlamentaria en Aragón, 
caso del P S O E , y uno no la tiene en absoluto a nivel nación 
el P T E — parecen dispuestos 
a intervenir críticamente en el proceso autonómico 
sin cerrar en el futuro los puentes de la negociación, 
en la línea señalada por Vicente Cazcarra: 
«La preautonomía —con todas las insuficiencias que se quiera] 
es una vía abierta». 

A N D A L A N . — ¿ C u á l es 
su juicio, por supuesto crítico, 
sobre el proceso de la preauto
nomía en Aragón? 

V I C E N T E C A Z C A R R A 
(PCE). — El proceso, para 
nosotros, viene de largo. 
Por un lado, está ligado a 
la lucha contra la dictadura 
y por la democracia —que en 
Aragón siempre ha tenido un 
contenido anticentralista— mien
tras que, por otro, es claro que 
la lucha por la autonomía aquí 
ha tenido su incidencia a la 
hora de los resultados, si bien 
hay que reconocer que la par
ticipación popular ha sido más 
amplia en otros sitios. De todas 
formas, en Aragón ha habido 
lucha por la autonomía y éste 
es el factor determinante. El 
otro factor histórico decisivo es 
el hundimiento de la dictadura, 
que abre esta fase de construc
ción de la democracia en que 
ahora estamos, y, dentro de esa 
fase, la autonomía ha estado 
ligada a la conquista de la de
mocracia. Pasa que una y otra 
—autonomía y democracia— es-
tan muy ligadas en este mo
mento, y las fuerzas de izquier
da son muy conscientes del 
tema. 

JAVIER LAZARO (PTE). — 
Todo el planteamiento de 
la lucha hoy existente por 
la consecución de un Esta
tuto de Atuonomía nace de 
la existencia del problema 
nacional y regional en España. 
Y para entenderlo hay que par
tir de que su desarrollo viene 
marcado desde su nacimiento 
por la propia dinámica del ca
pitalismo en España, que en
cuentra con la dictadura una 
facilidad de acumulación de po
der omnímodo por parte del 
gran capital, de los monopolios, 
que planifican este desarrollo 
según sus propios planes: fo
mentando, en definitiva, los de
sequilibrios regionales. Esto 
motiva que en España la lucha 
contra la dictadura y por los 
derechos del pueblo pase por 
la reivindicación de los dere
chos nacionales y la lucha con
tra los desequilibrios regionales. 
Lógicamente, son aquellas zo
nas del país (las que nosotros 
llamamos «nacionalidades») que 
tienen problemas más agudos y 
específicos las que llevan la 
vanguardia de la lucha y nos 
van enseñando a las regiones, 
en concreto. 

Pero después de la caída 
de. la dictadura, en el proceso 
de construcción de la demo
cracia en que nos encontramos, 
vemos que muchas fuerzas 
—que nunca han sido defenso
ras de la autonomía y que 
siguen defendiendo los mismos 
intereses— hoy se nos presen
tan con tintes autonomistas. 
Esta contradicción es la que 
opera en el nacimiento de las 
preautonomías y va a condicio
nar todo el proceso hasta llegar. 

Preautonomía de Aragón: 
L a l u c h a q u e n o c e s a 

Angel Cristóbal (PSOE) 

en el caso de Aragón, al auto
gobierno. 

A N G E L C R I S T O B A L 
(PSOE). — Para nuestro par
tido la autonomía nunca ha 
constituido un problema, ya que 
desde principio de siglo la ve
nimos defendiendo. Consecuen
temente, nuestra postura en fa
vor de la autonomía quedó 
plasmada en las pasadas elec
ciones generales, si bien hici
mos hincapié en que no era 
ni una panacea ni una «re
ceta mágica» para todos los 
problemas de la región y que, 
sobre todo, había que tener 
mucho cuidado de que en un 
determinado momento —y los 
hechos han demostrado que des
graciadamente este peligro era 
real— la autonomía pudiese ser 
capitalizada por fuerzas que, 
hasta ahora, se habían sentido 
perfectamente bien y a gusto 
siendo servidoras del poder 
central. 

Enfatizamos siempre que el 
autogobierno de Aragón nunca 
podría prescindir de la defensa 
de los intereses de las clases 
trabajadoras de la región, por
que se corría el riesgo de que 
una precipitación o una conse
cución de la autonomía sin 
suficiente clarificación pudiese 
suponer un tratamiento de la 
autonomía desfavorable para los 
intereses de las clases populares 
frentes a la oligarquía y caci
quismo local. 

De todas formas, la vuelta 
que se dio al problema a través 
de los regímenes de preautono
mía —que no estaban previstos 
en un principio— nos obligó 
a recapitular. Sobre todo, el pri
mer anteproyecto de Constitución 
nos obligó a reconsiderar nuestros 
planteamientos originales e in
cluso a dar algún tipo de fa
cilidades que hasta entonces no 
habíamos dado, ya que las re
giones que no accedían a la 
preautonomía antes de la Cons
titución lo iban a tener des
pués muy difícil. 

E N T R E LA D E C E P C I O N 
Y E L R E A L I S M O 

ANDALAN.—Las interpretacio
nes que han hecho los tres 
tienen indudablemente una óp
tica de izquierdas, pero dejan 
al margen algunas cuestiones 
que están en la calle. El ciu
dadano, cree por ejemplo, que 
hay demasiada distancia de las 
posiciones autonomistas asumi
das por la izquierda en Caspe, 
en 1976, a lo que hasta ahora 
ha venido sucediendo. 

V. CAZCARRA.—Claro, es que 
la situación es muy diferente. 
Bajo la dictadura, cualquier ac
ción tomaba" un carácter rei-
vindicativo muy fuerte. Pero la 
realidad ha ido después por 
donde ha ido: todos hemos 
tenido que modificar nuestra 
táctica aunque, por parte del 
Partido Comunista de España, 
puedo asegurar que no han 
variado los planteamientos de 
fondo. Es decir, que existe una 
estrecha vinculación entre de
mocracia y autonomía y que 
ésta debe tener una estrecha 
relación con contenidos de clase. 
Sucede ahora que lo que ve 
el espectador es que la ruptura 
no se ha producido como todos 
deseábamos; que el acabar con 
las estructuras dictatoriales es 
un proceso que condiciona los 
pasos a dar y hace que la '\ 
autonomía también se vaya con
siguiendo por fases. Que sea. 
en definitiva, un proceso. Así se 
ha llegado a minusvalorar una 
forma de lucha que se presen
ta como menos clara, menos 
movilizadora. Pero se olvida que 
la preautonomía —con todas 
las insuficiencias que se quie
ra— es una vía abierta. 

J. LAZARO.—Para el Partido 
del Trabajo de España la cues
tión de la autonomía es con
sustancial con el socialismo, tie- ) 
ne contenido estratégico porque o 
es luchan contra un sistema de 
opresión determinado y agru
par, de paso, al conjunto de 
clases que hoy están implicados 

en la lucha antimonopolista. Por 
otra parte, es cierto que la 
izquierda aragonesa no ha sa
bido aunar esfuerzos y que no 
se ha recurrido a un aspecto 
que nosotros consideramos im
portante: las movilizaciones de 
masas pacíficas en exigencia de 
la preautonomía. Y esa parti
cipación popular no se sustituye 
ni con papeles ni con promul
gación de decretos. 

ANDALAN.—Por decirlo gráfi
camente: ¿Les parece a ustedes 
que la izquierda en Aragón 
«se ha bajado los pantalones»? 

A. CRISTOBAL.—No se puede 
decir eso, a mi juicio. No ha 
habido ninguna concesión de 
principio, simplemente una gran 
dosis de realismo y de saber 
entender la forma en que se 
estaban dando las circunstancias 
y cómo se iban a producir 
después. 

Como dice Vicente Cazcarra, 
ha habido que reacondicionar 
actitudes políticas al nuevo ses
go de las cosas, que nos indica 
que no existen condiciones fa
vorables y no es posible, por 
tanto, forzar los acontecimien
tos. Esta, qué duda cabe, va 
a ser una política de pasos 
medios, de ir dando pequeños 
pasos. No. No ha habido clau
dicación sino un sereno aná
lisis de una realidad que está 
ahí y no va a ser posible 
cambiar de un día para otro, 
como muchos soñábamos. 

V. CAZCARRA.—Con la auto
nomía pasa como con las demás 
cosas: se trata de una batalla 
política que nos permita con
seguir sobre la marcha todo lo 
que se pueda para hacer luego 
nuevos avances. Si aceptamos 
las reglas del juego (la doble 
vía de acción del Parlamento 
y las movilizaciones de masas) 
debemos dejar a un lado acti
tudes testimoniales. Lo que hay 
que aclararle al pueblo de una 
vez por todas es que las cosas 
no nos las están dando, que la 

derecha no está haciei 
que quiere. Las misma 
nomías son una demo 
palpable de ello: ¿Cómo 
la actitud que la dereq 
mantenido en este siglo 
el tema? Para nosotros, 
portante es que un sed 
lítico tan amplio haya 
esta reivindicación. 

J. LAZARO.-Porquelol 
deramente importante esl 
se están dando los pi 
PTE no ha caído en 
en críticas que podríarad 
ficar de «testimoniales», 
mantenían al margen 
realidad concreta. Pero 
quiere decir que nos gustj 
lo que hemos visto. Para 
tros, la dinámica dentro 
Asamblea de Parlamentai 
ha sido totalmente p 
creemos que, además, 
la izquierda ha sabido 
nerse e incidir con éxito 
la correlación de fuerzas 
Unión de Centro Democri 

AUTONOMIAS CON 
Y MARCHA ATR̂  

ANDALAN.—Esta crítica! 
ce ser compartida por muéj 
tores. ¿No ha habido en 
lidad desde la asamblea 
zada en Teruel una progi 
pérdida de protagonisnio| 
parte de la izquierda? 

A. CRISTOBAL.—No 
rece la cosa tan clara. Yo 
más bien que la izquiert 
cedió ninguna bandera ci 
la UCD asume los plantea 
tos autonómicos sino 
sidera que sumar esfuen 
doblemente beneficioso de| 
al pueblo aragonés y 
forzar a una UCD quf 
Aragón no tenía fuerza | 
cíente ante el gobierno 
como para garantizar la 
cución de la autonomía. 

V. CAZCARRA.-Porm 
matizaría dos cosas. U pn 

[7*1 

•onseguido no puede 
L j contexto nacional. 

L sentido es evidente 
¡jjbido un intento de 
u ei proceso de avance 

Lo y también el de las 
' De hecho, para 

el empujón máximo se 
los acuerdos de la 
luego observamos 

jsiva marcha atrás, 
esta es la segunda 

¿se podría haber 
más en la Asamblea 

¿entarios? Desde fuera 
hay tendencia a pensar 
podría haber sido. Por 
aver leí que Clavero 

'̂ eptó en Baleares el 
los órganos de la preau-

- no todos los represen-
[tuviesen que ser forzo-
t parlamentarios. Allí se 
ruido y aquí no. Quizás 

Jo una mayor presión, 
eral, la opinión del PCE 
no ha habido la su-
conciencia de la nece-

le contar más en Aragón 
conjunto de las fuerzas 
mi operan —lo que no-
llamamos una «política 
icentración democrática», 
ese aspecto no estamos 

JíOBAL·—En Aragón, 
séncia de representantes 
j fuerzas no parlamenta-
jlos órganos preautonó-
fue defendida por los 

¡entarios de izquierda 
demuestra el texto de 

(scín- pero se tropezó 
r valladar infranqueable 
por el minitro de las 
ts. Como en el resto de 
[autonomías que fueron 
f mismo paquete que la 

i, esto no fue posi-
de todas formas, lo 

; ha conseguido ha sido 
sencia de representantes 
ûevós municipios demo-
en la Diputación Ge-

; Aragón, cosa que siem-
uvo en el aire durante 

|iegociaciones con el go-
Pienso que ahí existe 

i. 

I LA PRESENCIA 
(ELA IZQUIERDA 

DALAN.—¿Pero es la única? 
ICRISTOBAL—Y la de los 
lentes de las tres Diputa-
Provinciales, que ahora 
UCD pero luego no 

ipor qué serlo. 
DALAN.—¿Quiere esto decir 

PSOE favorecería la 
ara de otros partidos 

pierda para esos puestos 
p̂resentantes municipales 
'Diputación General? 

[CRISTOBAL—No se puede 
|ue esa sea la línea pues-
aún no se ha discutido 
en el partido. Pero no 

i -I 
s 
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es algo aberrante ni completa
mente ajeno a las actitudes que 
se pudieran tomar en el futuro. 
Se puede adelantar que la ac
titud del PSOE sería, en cierta 
medida, favorable a una mayor 
apertura del abanico de repre
sentantes de la izquierda en el 
seno de la Diputación General 
de Aragón. Creo que en nues
tro partido hay, efectivamente, 
una tendencia favorable en este 
sentido. 

ANDALAN En la Asamblea 
de Parlamentarios hubo otro 
tipo de actitudes, en concreto 
abstencionistas, que podríamos 
concretar en Emilio Gastón, del 
Partido Socialista de Aragón, 
y Lorenzo Martín-Retortillo, de 
la Candidatura de Unidad De
mocrática. ¿Qué opinan ustedes 
de ellas? 

V. CAZCARRA.—Desde el 
punto de vista de la eficaciz prác
tica inmediata en la negocia
ción, eran posturas testimonia
les. Sus posibilidades de influir 
o no en las discusiones eran 
prácticamente nulas, pero han 
puesto de relieve también —y 
eso es importante— las insfufi-
ciencias y aspectos negativos del 
proceso, y facilitaron algo que 
habrá que seguir haciendo aho
ra con más fuerza: señalar 
aquellos objetivos hacia los que 
hay que caminar. 

J. LAZARO—Para mí también 
es una postura respetable. Pero 
diferenciaría entre una postura 
individual, que puede permitir
se el lujo de ser testimonial, 
y una postura de partido, donde 
las cuestiones testimoniales sirven 
de muy poco. En general, en
tiendo que esas posiciones den
tro de la Asamblea de Parla
mentarios clarificaban muy poco 
a los ojos del pueblo de Ara
gón y que políticamente eran 
poco operantes aunque indivi
dualmente puedan ser entendí-
bles e incluso justificables, en 
algunos casos. 

A. CRISTOBAL.—Respeto y 
respeté profundamente en su 
momento las actitudes de Emilio 
Gastón y Lorenzo Martín-Retor
tillo. Creo que estaban anima
das de la mejor buena fe y 
sacaban a la luz una profunda 
insatisfacción personal por lo 
que se estaba logrando, y en 
eso no tendría ningún reparo, 
incluso, en sentirme solidario 
—todos los parlamentarios de 
izquierda nos hemos sentido 
así—. Pero, claro, ellos tenían 
una posibilidad de manifestar 
algo que nosotros, con nuestro 
peso específico en la Asamblea 
de Parlamentarios y nuestra res
ponsabilidad histórica, no podía
mos permitirnos el lujo de ha
cer. En cualquier caso, su abs
tención —su postura política a 
ultranza— tuvo una doble vir
tualidad: animó los debates im
pidiendo caer en el conformis
mo, introduciendo, de paso. 

elementos novedosos. Resaltaría, 
además, que uno y otro de
jaron bien claro que su abs
tención no implicaba una pos
tura contraria a la colaboración 
con los entes autonómicos. 

L A INCOHERENCIA 
D E U C D 

ANDALAN.—En esta conversa
ción, desde luego, no puede 
faltar una crítica del gobierno 
y de la Unión de Centro De
mocrático. .. 
V. CAZCARRA.—Frente a las 
actitudes recalcitrantes de la 
extrema derecha (que siguen 
existiendo y no las podemos 
olvidar) hay que valorar indu
dablemente la postura de la 
UCD, que ha sabido aceptar, 
al menos, una parte de lo 
que eran las aspiraciones gene
rales sobre las autonomías. Hu
biera sido muy distinto, dentro 
de ese maremàgnum que es 
la UCD, adoptar una postura 
gubernamental en línea con la 
ultraderecha, en lugar de dar 
pasos hacia la democracia y la 
preautonomía. Pero una cosa a 
criticar es que están haciendo 
el proceso excesivamente lento 
y poco profundo: aún se siguen 
resistiendo todo lo que pueden 
a que las preautonomías tomen 
todo el contenido que deben 
tener. Y ése es. a mi juicio, 
un error de cálculo importante 
porque puede incidir negativa
mente en la consolidación de 
la democracia y favorecer la 
contraofensiva de la derecha. 
Son sintomáticas ciertas reac
ciones de los poderes fácticos 
a los que todavía hay que cal
mar por los tímidos avances 
conseguidos en las preautono
mías. En resumen: tenemos que 
ser muy conscientes de que las 
fuerzas centralistas tienen aún 
a todos los niveles posiciones 
muy fuertes. 

J. LAZARO.—Con respecto a 
esta cuestión, reconozco la exis
tencia de esas fuerzas antiauto
nomistas que, creo, son de dos 
tipos: las más ultras y las que 
cristalizan en la UCD en el 
sentido de retrasar y vaciar de 
contenido a las autonomías. Pero 
la dinámica política tiende a 
acallarlas y a hacerles perder 
poder. Mayor problema es qui
tarle el protagonismo a la UCD 
—que ha llevado la iniciativa 
dentro del Parlamento— y nos 
encontramos así con el proble
ma de la política de consenso 
de la oposición con el partido 
del gobierno, como se puede 
detectar incluso en la calle, 
donde ha generado ese pesimis
mo que genera la represión 
de que la oposkr.ón ve difumi-
nado su papel. Desearíamos que 
hubiese, por parte de la opo
sición, una política más conse
cuente y unida en todas sus 
diversas matizaciones. 

A. CRISTOBAL.—En el mismo Javier Lázaro (PTE) 

seno de la UCD hay dos pos
turas encontradas: la más o 
menos clara favorable a la auto
nomía —representada por Cla
vero y el mismo presidente 
Suárez. en alguna medida— y 
la postura de quienes hasta la 
concesión misma de las preau
tonomías les parece excesiva 
Martín Villa. Sánchez Terán y 
Abril Martorell. En este dis
currir ha habido hechos muy 
sintomáticos, como la reunión 
en Lugo donde se reverdeció 
la idea —tan querida del fran
quismo— de las mancomuni
dades y que llegó a tener 
reflejo en Aragón. Aquí vimos 
como Gómez de las Roces, tras 
haberse pronunciado enfática 
mente en favor de las auto
nomías, volvía a retomar la 
idea de las mancomunidades 
para volver a defender, a la 
postre, con todo calor la auto
nomía. 

V. CAZCARRA.—Yo quisiera 
clarificar la postura del PCE en 
el sentido de que nos parece 
en este momento necesaria una 
política de consenso, de nego
ciar; de ver de obtener por esa 
vía todo lo posible, lo que no 
entra en contradicción —sino al 
revés— con las movilizaciones 
de masas. 

UNA UNIDAD 
N E C E S A R I A 

ANDALAN.—¿Qué posibilida
des hay de que la izquierda ara
gonesa adopte criterios comunes 
de cara a la preautonomía? 

A. CRISTOBAL.—Existen, des
de luego. Además los acuerdos 
en este campo son imprescindi
bles. ¿El vehículo? Creo que 
está dado a través de las Co
misiones Mixtas negociadoras 
con el gobierno y las Diputa
ciones provinciales. Sin perjui
cio de que hombres represen
tativos de la izquierda puedan 
tener acceso a esas consejerías, 
creo que debemos abrir tam
bién las puertas a todos aque
llos con especial capacidad y 
entrega. 

V. CAZCARRA.—Angel Cristó
bal plantea algo que nosotros 
desearíamos. Es cierto que aho
ra sería necesaria una parti
cipación lo más unitaria y re
presentativa posible. Otra cues
tión son los temas de fondo. 
Nosotros pensamos que es pre
ciso movilizar a la gente por 
cuestiones concretas y dar con
ciencia de hacia dónde debe ir 
el proceso para que interese a 
todas las capas populares de 
Aragón y puedan encontrar la 
mayor participación posible en 
la autonomía. 

ANDALAN.—¿Podrá seguir 
existiendo y tendrá un papel que 
cumplir la mesa de partidos 
que ha venido funcionando en 
los últimos meses en Zaragoza? 

A. CRISTOBAL.—Aunque se 
constituyó con unos objetivos 
específicos, una plataforma co
mo esa podría ser deseable a 
condición de que se defina su 
campo específico de actuación. 

V. CAZCARRA.—Lo de la me
sa de partidos no sólo nos pa
rece que tiene sentido sino que 
debería ser una constante de 
todo el proceso autonómico, que 
debe ser aglutinante. 

J. LAZARO.—En líneas gene 
rales estoy de acuerdo. Una 
mesa así puede ser importante 
cuando existe un objetivo co
mún, aunque no me cabe la 
menor duda de que pasará 
a un plano secundario cuando 
exista la Diputación General 
de Aragón. 

LAS C U A L I D A D E S 
D E UN P R E S I D E N T E 

ANDALAN.—Ya que se ha 
nombrado a la Diputación Ge
neral de Aragón, sería bueno 
que ustedes definiesen las ci 
racterístiças. las cualidades, que 
a su juicio debería tener el 
futuro presidente de dicho or
ganismo. 

V. CAZCARRA.—Como parece 
que el presidente va a ser. 
dada la correlación de fuerzas 
existentes, de la UCD y como 
todos queremos huir de un 
posible «presidencialismo», no 
voy a citar ninguno de los 
nombres que la Prensa se ha 
encargado de divulgar amplia
mente en las últimas semanas. 
De todas formas, éstos serían 
los criterios: que sea uno de 
los representantes de la UCD 
más demócratas; que sea el 
hombre más autonomista; que 
sea capaz, y, que de verdad 
se dedique a trabajar por la 
autonomía con toda su alma. 

J. LAZARO.—El mejor presi
dente sería aquel que estuviera 
dispuesto a colocar por delante 
de todo a Aragón. 

A. CRISTOBAL.—Creo que se 
le está dando demasiado énfa
sis a la figura del presidente, 
cuando el espíritu de la Asam
blea de Parlamentarios no fue 
nunca presidencialista, sino más 
bien de gobierno de grupo o 
equipo. Por otra parte, creo 
que cualquiera de los tres hom
bres que se barajan como can
didatos de la UCD serviría 
para el puesto, pues reúnen 
las cualidades necesarias: volun
tad de entrega, identificación 
con los problemas más acucian
tes de Aragón, posibilidades 
de tiempo disponible para de
dicar a unas tareas que van a 
ser angustiosas, y, por fin, 
un talante lo más liberal y de
mocrático posible. 

Luis Granell 
y Rafael Fdez. Ordoñez 
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